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Служитель, воспитывающий учеников

Вступление

В течение последних двадцати пяти лет мне посчастливилось побывать в более, чем
сорока странах и говорить к десяткам тысяч людей на конференциях, длившихся от трех до
пяти дней. На конференциях присутствовали посвященные христианские лидеры из
различных деноминаций и течений тела Христова. Каждая поездка давала ясно понять, что
трех — пятидневной конференции явно недостаточно для того, чтобы ответить на
существующие нужды. Для созидания тела Христова требуется гораздо больше, и цель этой
книги заключается в том, чтобы восполнить имеющийся недостаток.

Также в течение около двадцати лет я имел привилегию нести пасторское служение в
различных церквях. И, хотя, по определенным меркам, я был «успешен», все-таки я
испытывал трудности из-за недостатка понимания некоторых фундаментальных принципов
библейского служения. Как следствие, сегодня я озабочен судьбой миллионов искренних
служителей, нуждающихся в том, чего мне так не хватало в свое время для успешного
исполнения служения. Некоторые из тех принципов, которые я тогда не понимал, настолько
важны, что после их осознания, они определяют курс служения вплоть до самого конца
жизни служителя. Они становятся мерилом каждого аспекта служения. Эти принципы
содержатся в начальных главах и я советую Вам не пропускать их, так как в них
закладывается основание, без которого дальнейшие главы теряют свою силу.

Эта книга имеет особенное значение для пасторов, представляющих наиболее широко
распространенный тип христианского лидерства. Но в то же время, написанное относится к
евангелистам, учителям, миссионерам, основателям церквей, учителям воскресной школы и
так далее. Любой представитель тела Христова может извлечь пользу из прочтения этой
книги, потому что каждый член тела Христова несет определенную функцию, данную ему
Богом по благодати.

В первую очередь я писал для служителей, живущих за пределами Соединенных Штатов,
Западной Европы, Австралии и Новой Зеландии. Это не означает, конечно, что написанное
не имеет отношения к этим странам. Я думаю, что книга в равной степени полезна и им, но
у них уже есть множество учителей. Как бы то ни было, в зависимости от уровня Ваших
знаний, опыта и страны, в которой Вы служите, одни главы будут иметь для Вас большее
значение, чем другие. Например пасторы домашних церквей из Китая и Вьетнама вряд ли
найдут много нового в главе о домашних церквях. Но зато те, кто не знаком с принципом
домашней церкви, найдут эту главу очень полезной для себя.

Очень маловероятно, что каждый читатель согласится со всем, написанным в этой книге.
Еще каких-нибудь пять лет назад я сам не согласился бы с некоторыми мыслями, которые я
излагаю ниже! Поэтому не позволяйте незначительным расхождениям во мнениях
помешать Вам извлечь максимум пользы из каждой главы.

Как нас учил Иисус, никто не вливает нового вина в старые мехи, в противном случае
огрубевшие старые мехи лопнут. Только новые мехи могут сопротивляться давлению
бродящего нового вина. Но, хотя кое-что из написанного мною, может показаться новым
вином – на самом деле оно достаточно старо, по крайней мере настолько же старо, как и сам
Новый Завет. Поэтому если какие-нибудь мехи и порвутся – в этом не виновато вино,
текущее с этих страниц! Иисус радовался, что Бог открывает истину младенцам и прячет ее
от «умных и разумных» (Матф 11:25). Таким же образом Бог дает благодать смиренным,
но противится гордым (см. Иак 4:6). Слава Богу за множество смиренных христианских
лидеров по всему миру. Да благословит их Господь, когда они читают эту книгу.

David Servant



Глава первая
Определение правильной цели

Для того, чтобы быть успешным в Божьих глазах, служитель должен понять, какие цели
ставит перед ним Бог. Если он не понимает своей цели, то он даже не сможет определить,
успешен он или нет.1 Он может думать, что имеет успех, в то время как на самом деле
терпит неудачу. И это большая трагедия. Он похож на спринтера, радостно вскидывающего
руки на глазах у восхищенной толпы и пересекающего финишную отметку 800-метровой
дистанции, не понимая, что на самом деле ему надо бежать 1600 метров. Непонимание цели
приводит к поражению. Он сам обеспечивает себе поражение, наивно думая, что победил. В
данном случае истинно то, что „первые будут последними”.

У многих служителей есть конкретная цель, которую часто называют „видением”. Они
идут исключительно к этой цели, основываясь на призвании и дарах. Каждый дар и
призвание уникальны, независимо от того, являешься ли ты пастором в конкретном городе,
евангелизируешь ли конкретный регион или учишь конкретным истинам. Но та
Божественная цель, о которой я буду говорить, является общей и относится к каждому
служителю. Речь идет о большом видении. Это видение должно быть движущей силой
любого другого конкретного видения. Но слишком часто бывает не так. Конкретное
видение многих служителей не только не находится в гармонии с общим Божьим видением,
но даже противоречит ему. По крайней мере, у меня на определенном этапе это было так,
несмотря на то, что я был пастором растущей церкви.

Что же это за общая цель или видение, которое Бог дает каждому служителю? Начало
ответа на этот вопрос мы видим в Евангелии от Матфея 28:18-20. Это место писания
настолько знакомо нам, что мы перестаем обращать внимание на то, о чем в нем говорится.
Давайте рассмотрим его стих за стихом:

„И, приблизившись, Иисус сказал им: дана Мне всякая власть на небе и на земле”
(Матф. 28:18).

Иисус хотел, чтобы его ученики поняли то, что Его Отец дал Ему наивысшую власть.
Конечно, цель Отца заключалась (и заключается) в том, чтобы Иисус был послушен Ему,
как это бывает в каждом случае, когда Он дает кому-нибудь власть. Но только одному
Иисусу Отец дал всю власть на небе и на земле, а не ограниченную власть, какую Он дает
время от времени другим. Иисус есть Господь.

Следовательно, те, кто не относится к Иисусу как к Господу, относятся к нему
неправильно. Иисус, более чем кто-либо, есть Господь. Вот почему в Новом Завете Он
упоминается как „Господь” более 600 раз. (Как Спаситель он упоминается лишь 15 раз.)
Павел пишет: „Ибо Христос для того и умер, и воскрес, и ожил, чтобы владычествовать и
над мертвыми и над живыми” (Рим. 14:9). Иисус умер и воскрес для того, чтобы
царствовать над людьми как Господь.

Истинная спасающая вера

Когда современные евангелисты и пасторы говорят людям „примите Иисуса как
Спасителя” (фраза, которую Вы никогда не найдете в писании), это свидетельствует о
существенном провале в их понимании Писания. Когда тюремный страж, например, спросил
Павла, что ему делать, Павел не ответил: „Прими Иисуса как Спасителя”. Он сказал:

                                                  
1  В этой книге я обращаюсь к служителям с помощью местоимения „он”
исключительно из соображений постоянства и потому, что большинство таких
служителей, как пасторы, является мужчинами. Однако, я вижу из писания, что Бог
может призывать на такое служение и женщин, и я знаком с некоторыми из них,
успешно несущими свое служение. Об этом пойдет речь в главе „Женщины в
служении”.



„Веруй в Господа Иисуса Христа и спасешься ты…” (Деян. 16:31). Люди спасаются тогда,
когда верят в Господа Иисуса Христа. Заметьте, они спасаются не тогда, когда верят в
доктрину о спасении или Иисусе, но когда верят в личность Господа Иисуса Христа. Это –
спасающая вера. Многие думают, что у них есть спасающая вера, потому что они верят в
то, что смерть Иисуса была достаточной жертвой за их грехи, или что спасение приходит
через веру, или еще во множество различных вещей. Но они ошибаются. Дьявол тоже верит
во все перечисленное относительно Иисуса и спасения. Спасающая вера состоит в вере в
Иисуса. А кто он такой? Он Господь.

Естественно, если я верю, что Иисус есть Господь, мои действия должны
свидетельствовать о Его господстве и я должен подчиняться Ему от всего сердца. Если я не
подчиняюсь Ему – я не верю в Него. Если кто-нибудь скажет: „Я верю, что в мой ботинок
заползла ядовитая змея”, а затем спокойно наденет этот ботинок, то он в действительности
не верит в это. Люди, которые говорят, что верят в Иисуса, но не раскаявшиеся в своих
грехах и не подчиняющиеся Ему, на самом деле не верят в Него. Они могут верить в
вымышленного Иисуса, но не в Господа Иисуса, который имеет всю власть на небе и на
земле.

Смысл всего вышесказанного заключается в том, что когда понимание служителем
самой основы христианства не правильно, он находится в опасности с самого начала.
Поскольку он неправильно толкует самую главную мысль, которую мир должен услышать,
он не сможет преуспеть в Божьих глазах. Может быть он является пастором растущей
церкви, но в плане исполнения Божьего видения, он потерпит полное фиаско.

Большое видение

Давайте вернемся к Евангелию от Матфея 28:18-19. После провозглашения Своего
наивысшего господства, Иисус дает повеление:

„Итак, идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святаго Духа,
уча их соблюдать все, что я повелел вам” (Матф. 28:19-20).

Заметьте, фраза начинается со слова „итак”. Он сказал: „Итак, идите, научите все
народы…” Это значит: „Поскольку Я только что сказал, что Я имею всю власть и что Я –
Господь, поэтому, естественно, люди должны слушаться меня, и поэтому я повелеваю вам
(а Вы должны послушаться меня) идти и учить все народы, уча их соблюдать все Мои
заповеди”.

Это и есть общая Божья цель любого служения, изложенная в простых словах: „Наша
ответственность состоит в формировании учеников, соблюдающих все заповеди
Христа”.

Вот почему Павел говорит, что благодать Божья дана ему, как апостолу, чтобы
„покорять вере все народы” (Рим 1:5). Цель – послушание, средство достижения
послушания – вера. Люди, имеющие неподдельную веру в Господа Иисуса, соблюдают его
заповеди.

Вот почему Петр проповедовал в день Пятидесятницы: „Итак твердо знай весь дом
Израилев, что Бог соделал Господом и Христом Сего Иисуса, Которого вы распяли” (Деян.
2:36). Петр хотел, чтобы распявшие Христа знали, что Бог сделал Иисуса Господом и
Христом. Они убили Того, Кого, по Божьему замыслу, должны были слушаться! Чувствуя
глубокое обличение, они сказали: „Что нам делать?” и Петр ответил : „Покайтесь!”
Покаяться – значит отвернуться от непослушания, прийти к послушанию, сделать Иисуса
своим Господом. Затем Петр сказал им, чтобы они крестились, как заповедал Христос.
Петр воспитывал учеников – послушных последователей Христа. Он правильно понял
главную цель.

Каждый служитель может измерить свой успех. Надо только задать себе вопрос: „Ведет
ли мое служение к тому, чтобы люди стали послушны заповедям Христа?” Если да – это
успех. Если нет – поражение.

Евангелист, убеждающий людей „принять Иисуса” и не говорящий им о покаянии –
евангелист-неудачник. Пастор, пытающийся сделать всех счастливыми, закончит провалом.
Учитель, учащий самому свежему „ветру учения”, тоже потерпит неудачу. Пророка,
пророчествующего людям только о том, какое благословение скоро придет к ним, ждет
поражение.



Мое поражение

Много лет назад, когда я был пастором растущей церкви, Дух Святой задал мне вопрос,
который открыл мне глаза, насколько далеко я был от исполнения общего Божьего
видения. Дух Святой задал мне вопрос, когда я читал о грядущем суде над „овцами” и
„козлами”, описанный в Евангелии от Матфея 25:31-46: „Если бы сегодня все члены твоей
церкви умерли, то сколько бы среди них оказалось „овец” и сколько „козлов?” Или более
конкретно: „Сколько членов твоей церкви в течение последнего года накормили голодных
братьев и сестер во Христе, напоили жаждущих христиан, приютили бездомных или
путешествующих последователей Христа, одели не имеющих одежды, или посетили
больных или заключенных верующих?” Я знал, что очень немногие делали это или что-либо
подобное, хотя они и ходили в церковь, пели песни поклонения, слушали мои проповеди и
делали пожертвования. Таким образом, по Божьим критериям они попадали в разряд
„козлов” и, по крайней мере, часть вины за это лежала на мне, потому что я не учил их,
насколько важно для Бога, чтобы мы восполняли неотложные нужды наших братьев и
сестер во Христе. Я не учил их соблюдать все заповеди Христа. Фактически, я вдруг понял,
что пренебрегал тем, что для Бога крайне важно, – второй великой заповедью возлюбить
ближнего своего как самого себя, не говоря уже о новой заповеди, данной нам Христом,
любить друг друга как Он возлюбил нас.

Вдобавок ко всему этому, со временем я понял, что учил тому, что противоречило
общему Божьему видению, заключающемуся в воспитании учеников, в то время как я учил
умеренной версии очень популярного „евангелия преуспевания”. Хотя воля Иисуса состоит
в том, чтобы его народ не собирал сокровищ на земле (см. Матф. 6:19-24) и был доволен
тем, что имеет, даже если это всего лишь пища и крыша над головой (см. Евр. 13:5; 1 Тим.
6:7-8), я учил свою благосостоятельную американскую церковь тому, что Бог хочет, чтобы
у них было еще больше богатств. В каком-то смысле, я учил людей непослушанию Христу
(точно так же, как сотни и тысячи пасторов по всему миру).

Когда я осознал что на самом деле делал, то покаялся и попросил прощения у церкви. Я
начал пытаться воспитывать учеников, уча их послушанию заповедям Христа. Я делал это
со страхом и трепетом, подозревая, что некоторые люди в церкви не хотят по-настоящему
соблюдать заповеди Христа, а предпочитают этому евангелие комфорта, не требующее от
них никаких жертв. И я оказался прав. Невооруженным взглядом стало видно, что
достаточно многим нет дела до страдающих верующих по всему миру. Их не волнует
распространение Евангелия среди тех, кто никогда его не слышал. Их больше волнует
собственное благополучие. Что касается святости, то они избегают только самых
отъявленных грехов, осуждаемых даже и невозрожденными людьми, и продолжают вести
жизнь среднего консервативного американца. Фактически, они не любят Господа, потому
что отказываются следовать его заповедям, что и является индикатором их любви к Нему
(Иоан. 14:21).

Мои страхи оправдались – многие из тех, кто исповедовал Христа, оказались
настоящими „козлами”, имеющими „овечью” внешность. Они начали злиться, когда я сказал,
что им надо отвергнуть себя и взять свой крест. Для них церковь была одной из многих
составляющих их образа жизни, таких, как, например, хорошая музыка, которой мир
наслаждается в клубах и барах. Они терпимо относятся к проповедям только до тех пор,
пока в них подтверждается факт их спасения и Божьей любви к ним. Но они и слышать не
хотят о том, какие требования Бог предъявляет к ним. Они никому не позволяют усомниться
в их спасении. Они не хотят изменять свою жизнь для того, чтобы она больше
соответствовала Божьей воле, если это хоть чего-то им стоит. Но зато они очень ревностны
в финансовых вопросах, особенно если уверены, что Бог воздаст им гораздо больше, чем они
отдали, и если они смогут извлечь прямую выгоду из своих инвестиций.

Проверь себя

Было бы хорошо, чтобы во время прочтения этой книги, каждый служитель задал себе
тот же вопрос, который Дух Святой задал мне: „Если бы люди, которым я служу, умерли
прямо сейчас и встали перед судом, то сколько из них оказались бы „овцами” и сколько
„козлами?” Когда служители уверяют в спасении тех, кто ведет себя как „козлы”, они
говорят им совершенно не то, что хочет сказать им Бог. Такой служитель идет против



Христа. Он встает на их сторону, вместо того, чтобы напоминать им о том, что сказал
Иисус в Евангелии от Матфея 25:31-46. Иисус предупреждает „козлов” об опасности. Он не
хочет, чтобы они думали, что идут на небо.
Иисус сказал, что все люди узнают в нас учеников Христа по любви друг ко другу,

пребывающей среди нас (см. Иоан. 13:35). Конечно же, Он говорил о любви,
превосходящей любовь нехристиан друг ко другу, иначе их невозможно будет отличить от
неверующих. Иисус говорил о жертвенной любви, когда мы любим друг друга так, как Он
возлюбил нас, полагая наши жизни друг за друга (см. Иоан. 13:34; Иоан. 3:16-20). Иоанн
также сказал, что если мы любим друг друга, то мы перешли от смерти в жизнь, то есть
родились свыше (1 Иоан. 3:14). Могут ли те, кто ропщет и злобствует против служителей,
проповедующих заповеди Христа, демонстрировать любовь, свидетельствующую о них, как
о рожденных свыше верующих? Нет, это „козлы”, идущие в ад.

Научите все народы

Прежде, чем идти дальше, давайте еще раз прочитаем Евангелие от Матфея 28:19-20.
Это великое поручение, в котором мы можем увидеть еще некоторые истины.

„Итак идите и научите все народы, Крестя их во имя Отца и Сына и Святаго Духа,
уча их соблюдать все, что я повелел вам” (Матф. 28:19-20).

Обратите внимание, Иисус хочет чтобы у Него были ученики во всех народах, или, если
быть более точным по отношению к греческому оригиналу, во всех этнических группах
этого мира. Если сам Иисус сказал это, то я верю, что это возможно. Мы можем
воспитывать учеников Христовых в каждой этнической группе нашего мира. Это задание не
относилось только к первым одиннадцати ученикам, но к каждому отдельно взятому
ученику, жившему после них, потому что Иисус сказал одиннадцати, чтобы они, в свою
очередь, учили своих учеников соблюдать все, что Он повелел им. Таким образом, первые
одиннадцать учили своих учеников соблюдать заповеди Христа для созидания новых
учеников во всех народах и это является само собой разумеющейся заповедью для каждого
последующего верующего. Каждый ученик Христа должен каким-либо образом
участвовать в обучении людей.

Сегодня отчасти понятно, почему „Великое Поручение” пока не исполнено. Хотя в мире
насчитываются миллионы людей, исповедующих Христа, настоящих учеников среди них
гораздо меньше. Подавляющему большинству исповедующих Христа нет дела до
воспитания учеников в каждой этнической группе, потому что они не посвятили себя
соблюдению Христовых заповедей. Когда об этом заходит речь, приходится слышать
оправдания типа „это не мое служение”, или „я не чувствую водительства в этом
направлении”. Многие пасторы, уподобляясь „козлам”, оправдываются таким образом,
выбирая только те заповеди, которые вписываются в их программу.

Если бы каждый исповедующий Христа по-настоящему верил в Господа Иисуса Христа,
то каждый в мире давно бы услышал Евангелие. Коллективное посвящение учеников
Христа сделало бы это возможным. Они бы перестали использовать свое время и деньги на
временное и мирское, и использовали бы их для исполнения того, что повелел им Господь.
Однако, когда благочестивый пастор объявляет, что в следующее воскресенье будет
проповедовать миссионер, то на служение приходит гораздо меньше людей. Многие
„козлы” остаются дома, или идут в другую церковь. Они не заинтересованы в исполнении
последней заповеди Иисуса Христа. „Овцы” же, наоборот, всегда радуются возможности
быть вовлеченными в процесс воспитания учеников во всех народах.

И еще один момент относительно Евангелия от Матфея 28:18-20 – Иисус так же велел
своим ученикам крестить других учеников и апостолы верно исполняли эту заповедь. Они
немедленно крестили тех, кто покаялся и уверовал в Господа Иисуса. Крещение
представляет собой отождествление верующего со смертью, погребением и воскресением
Христа. Верующий человек умирает и воскресает в виде нового существа во Христе. Иисус
хотел, чтобы в разуме каждого нового верующего запечатлелась истина о том, что он
теперь новый человек с новой природой. Он – один дух со Христом и теперь ему дана
способность слушаться Бога, живущего в нем. Он был мертв во грехах, но теперь омыт и
оживлен Духом Святым. Это больше, чем просто прощение. Это – радикальное изменение.



Таким образом, Бог еще раз доказывает, что истинные верующие и их поступки
отличаются от духовно мертвых людей и их поступков. Эта мысль содержится и в
последних словах Иисуса: „И се, Я с вами во все дни до скончания века” (Мат. 28:20). Не
разумно ли было бы предположить, что постоянное присутствие Христа со Своим народом
должно оказывать влияние на его поведение?

Что Иисус понимает под ученичеством

Мы установили, что первейшая цель, поставленная перед нами Иисусом, заключается в
обучении людей, чтобы они покаялись в своих грехах и покорились Его заповедям. Далее
Иисус дает определение ученика в Евангелии от Иоанна 8:31, 32:

„Если пребудете в слове Моем, то вы истинно мои ученики, и познаете истину, и
истина сделает вас свободными”.

В соответствии с учением Иисуса, истинные ученики – это те, кто пребывает, или живет
в его слове. По мере того, как они познают истину из Его слова, их свобода возрастает, и
позднее мы видим из контекста, что Иисус говорил об освобождении от греха (см. Иоан.
8:34-36). Итак, по определению Иисуса, настоящие ученики изучают Его заповеди и
подчиняют им свою волю.

Позднее Иисус говорит:

„Тем прославится Мой Отец, если вы принесете много плода и будете Моими
учениками” (Иоан. 15:8).

Итак, по определению Иисуса, ученики прославляют Бога, когда приносят плоды.
Те, кто не приносит плода, не являются Его учениками. Более конкретно Иисус говорит об
этом отличительном признаке Своих учеников в Евангелии от Луки 14:25-33. Сначала
прочитаем 25-й стих.

„С Ним шло множество народа, и Он, обратившись, сказал им…”

Было ли Иисусу достаточно того, что за ним „следовали” огромные толпы? Достиг ли Он
своей цели, приобретя такое множество народа?

Нет, Иисуса не удовлетворяло то, что люди толпились вокруг Него, слушали Его
проповеди, видели Его чудеса и иногда ели пищу, которую Он им раздавал. Иисус ищет
людей, любящих Бога всем своим сердцем, умом, душой и силой. Ему нужны люди,
исполняющие Его заповеди. Ему нужны ученики. Итак, обращаясь к следовавшим за ним,
Он сказал:

„Если кто приходит ко мне и не возненавидит отца своего и матери, и жены и детей,
и братьев и сестер, а притом и самой жизни свой, тот не может быть моим
учеником” (Лук. 14:26).

Все предельно ясно: чтобы быть учеником Иисуса, надо выполнять определенные
требования. Но должны ли ученики ненавидеть тех людей, кого, вроде бы, должны любить
больше всего? Это выглядит противоречиво, так как Писание повелевает нам любить
родителей, жен, мужей и детей.

Видимо, Иисус говорил иносказательно, чтобы подчеркнуть определенную мысль. Но
одновременно, он имел ввиду и то, что сказал: если мы хотим быть Его учениками, то
должны любить Его превыше всего, гораздо больше, чем людей, которых мы любим
естественной любовью. Ожидания Иисуса вполне оправданы, так как Он – Бог, которого
мы должны любить всем своим сердцем, умом и силой.

Не забывайте: задача служителя – воспитание учеников. То есть воспитание тех, кто
любит Иисуса превыше всего, гораздо сильнее своих жен, мужей, детей или родителей.
Было бы хорошо, если бы каждый служитель, читающий эти строки, спросил себя:
„Каковы мои успехи в воспитании таких людей?”



Как определить человека, любящего Иисуса? Иисус сказал в Евангелии от Иоанна 14:21:
„Если вы любите меня, то исполняйте мои заповеди”. Поэтому вполне разумно допустить,
что если человек любит Иисуса больше, чем свою жену, мужа, детей или родителей, то это
выразится в соблюдении Его заповедей. Ученики Иисуса исполняют Его заповеди.

Второе требование

Иисус продолжал говорить народу, следовавшему за ним в тот день:

„Кто не несет креста своего и идет за Мною, не может быть моим учеником” (Лук.
14:27).

Это второе требование Иисуса к Своим ученикам. Что это значит? Может быть, от
учеников в буквальном смысле требуется носить с собой толстые бревна? Нет, Иисус
говорит образно.

Во времена Иисуса большинство преступников приговаривалось к смерти на кресте.
Римляне распинали преступников за чертой города, что делало наказание более жестоким и
служило устрашением для других.

По этой причине я предполагаю, что фраза „нести свой крест” была распространенным
выражением в те дни. Каждый распинаемый слышал, как римский солдат говорил ему:
„Возьми свой крест и иди за мной”. Это были ужасающие слова, означавшие начало
предсмертной агонии для осужденного. Поэтому данное выражение могло стать
повседневным выражением, означающим: „Безропотно принимай неизбежные трудности”.

Я представляю, как отец говорит сыну: „Сынок, я знаю, что ты не любишь чистить
сточную канаву. Это вонючая и грязная работа. Но в этом месяце твоя очередь, поэтому
возьми свой крест. Иди, почисти помойную яму”. Я представляю, как жены говорили
своим мужьям: „Дорогой, я знаю, что ты не хочешь платить налоги римлянам. Но сегодня
день уплаты налогов и сборщик налогов придет к нам. Поэтому возьми свой крест. Иди,
заплати ему”.
Взять крест – значит отвергнуть себя, и Иисус говорит об этом в Евангелии от Матфея

16:24: „Если кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за
Мною”. Это можно перефразировать: „Если кто-нибудь хочет пойти за мной, пусть
отложит в сторону свое расписание, смирится с неизбежными трудностями, связанными с
этим решением, и последует за Мной”.
Итак, истинные ученики желают страдать ради следования за Иисусом. Они уже

подсчитали стоимость своего решения, перед тем, как принять его, и, зная, что трудности
будут неизбежными, с решимостью ринулись вперед, чтобы до конца пройти всю
дистанцию. Такое толкование подтверждается тем, что Иисус говорит далее о цене
следования за ним. Он приводит два примера:

Ибо кто из вас, желая построить башню, не сядет прежде и не вычислит издержек,
имеет ли он то, что нужно для построения ее, дабы, когда положит фундамент и не
сможет завершить строительство, все не стали смеяться над ним, говоря: „Этот
человек начал строить и не мог окончить?” Или какой царь, идя на войну против
другого царя, не сядет и не посоветуется прежде, сможет ли он с десятью тысячами
воинов противостоять идущему на него с двадцатью тысячами? Иначе, пока тот еще
далеко, он пошлет к нему посла, прося о мире.

Мысль Иисуса предельно ясна: „Если хочешь быть моим учеником, сначала прикинь
цену, чтобы тебе не сойти с дистанции, когда придут трудности. Ученики готовы
переносить тяготы и лишения, сопровождающие всех, идущих за мной”.

Третье требование

Иисус выдвигает еще одно требование к ученичеству:

„Так всякий из вас, кто не отрешится от всего, что имеет, не может быть моим
учеником” (Лук. 14:33).



Опять же напрашивается вывод, что Иисус говорил в переносном смысле. Естественно,
не нужно раздавать все, что у нас есть, просто для того, чтобы остаться без крыши, одежды
и пищи. Но мы должны отречься от нашего имущества в том смысле, что права
собственности теперь принадлежат Богу, а не нам и что теперь мы служим не маммоне, а
Богу посредством нашего имущества. Конечным результатом может быть, конечно,
избавление от ненужных вещей, для того, чтобы жить скромной жизнью дарителя, как это
делали христиане во дни Деяний апостолов. Быть учеником Христа – значит следовать его
заповедям, а Он заповедовал своим последователям собирать сокровища не на земле, а на
небесах.

Иными словами, если я хочу быть учеником Иисуса, то должен приносить плод. Я
должен любить Его наивысшей любовью, гораздо больше, чем членов моей собственной
семьи. Я должен принимать неизбежные трудности, являющиеся результатом моего
решения следовать за Ним. Мой доход и имущество тоже должны служить ему. (Многие из
Его заповедей говорят об этом. Поэтому бессмысленно говорить: „Если бы Господь сказал
мне, что делать со своими вещами, я бы сделал это”).

Именно таких последователей Христа мы, как служители, должны воспитывать! Это
задание дал нам Сам Бог! Мы должны быть служителями, созидающими учеников!

Эта фундаментальная истина остается незамеченной многими служителями по всему
миру. Если они будут развивать только свое служение, то так же как и я, окажутся очень
далеко от того, чего от них ожидает Бог. Когда я честно оценил уровень посвящения людей
в моей церкви, то тех, кого можно было бы назвать учениками Христа, оказалось немного.

Пастор, посмотри на свою церковь. Сколько в ней тех, кого Иисус считает Своими
учениками, в соответствии с критериями, изложенными в Евангелии от Луки 14:26-33?
Евангелист, являются ли результатом твоей проповеди люди, исполняющие Его заповеди?

Лучше дать оценку нашему служению сейчас, чем потом, на суде. Если я уклонился от
Его цели, то лучше обнаружить это сейчас, чем потом, не так ли?

Последняя отрезвляющая мысль

Как мы видим из Евангелия от Луки 14:26-33, Иисус хочет, чтобы люди становились Его
учениками. Насколько это важно – стать Его учеником? Иисус дает ответ на этот вопрос в
конце своей проповеди в 14-ой главе Евангелия от Луки:

„Соль – добрая вещь; но если соль потеряет силу, чем исправить ее? Ни в землю, ни
в навоз не годится; вон выбрасывают ее. Кто имеет уши слышать, да слышит!”
(Лук. 14:34-35).

Соль должна быть соленой. Соль должна быть солью. Если она теряет свой вкус, то уже
ни на что не годится и ее выбрасывают.

Какое отношение это имеет к ученичеству? Так же как соль должна быть соленой, Иисус
ожидает, чтобы люди становились Его учениками. Поскольку Он – Бог, то наша
единственная разумная обязанность – любить Его превыше всего, взять наш крест и
отречься от наших богатств. Если мы не становимся Его учениками, то отвергаем саму
причину, по которой Он нас сотворил. Мы ни на что не годимся, и достойны лишь быть
выброшенными прочь. Это не очень похоже на то, что мы пойдем на небеса, не так ли?

В другом месте Иисус говорит ученикам (см. Матф. 5:1):

„Вы – соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она
уже ни к чему негодна, как разве выбросить ее вон на попрание людям” (Матф.
5:13).

Это отрезвляющее предупреждение. Во-первых, только „соленые” (естественно в
переносном смысле, что означает „преданные послушанию”) могут быть полезны для Бога.
Остальные „ни к чему не годны, как разве выбросить их вон на попрание людям”. Во-
вторых, „соленое” может перестать быть „соленым”, в противном случае Иисус не
предупреждал бы об этом своих учеников. Насколько это противоречит тому, что многие
проповедуют сегодня, говоря, что верующий „обречен” на жизнь в небесах и что спасение
потерять невозможно. Эти ошибочные идеи мы рассмотрим в дальнейших главах.


